
 

 



文字記者／劉秀珍 攝影記者／曾學仁、杜建重 數位編輯／黃慧文 

數位內容中心製作 

白小姐是理財大戶，憑藉多年經驗，早已練就基金操作的功力，買基金

除了會選擇績效好的標的，對手續費也很挑剔。她的理由是，光是理專

收取的手續費就占了申購金額 1.5%到 3%，有時候反而比獲利還高，只好

斤斤計較。  

她的好友江小姐去年中聽了銀行理財專員的話，買了一檔境外基金，左

等右等績效仍是負數。最近她急用錢只好趕緊贖回，但理專提醒她，交

易完成後，要等上一個禮拜，錢才能進帳戶，贖回價格最快要下一個交

易日才會知道，簡直有點緩不濟急。  

基金投資痛點 

耗時又花手續費 

 

與白小姐、江小姐有同感的投資人不少。從機器人理財起家的好好投資

共同創辦人兼總經理楊少銘說，他自己曾是外資私人銀行部門的財富管

理主管，深知基金是一項老少咸宜的簡單投資工具，他也看到基金買賣

流程要繞地球轉一圈，耗時又花手續費。 

 

好好投資公司做過一項調查，有高達 85%受訪的基金投資人認為，贖回

基金只是想換標的操作，而非賣掉它。 

 

所以一開始創業，楊少銘就有個夢想：如果可以回到最傳統的「以物易

物」方式，讓兩個陌生客戶在區塊鏈技術打造的信任環境下，直接交換

基金，是否可以讓客戶買得快，又省手續費？ 

 

而且，這也可以讓客戶和基金銷售機構站在同一條船上，利益一致。 



 
好好投資共同創辦人兼總經理楊少銘（前排右一）帶領年輕團隊創業。 

 

對銀行來說，民眾買基金、賣基金，銀行都有費用可賺，無異讓銀行理

專鼓勵民眾多多進出基金，基金的周轉率變高了，但這是否符合民眾的

投資利益呢？ 

 

楊少銘說：「我們想改變的，不單單只是手續費的制度，什麼叫做同坐一

條船？如果你不在了，我也好像活得沒意思。為了要讓你繼續存在，我

就會把我的服務做得讓你盡量能夠滿意。」 

 

他強調：「當然賺錢很重要，但是我取之有道，我的核心不是要讓你多做

無謂的交易。我是想要讓你滿意，金融服務體驗的滿意。」 

 

當楊少銘四處就教金融機構時，發現這種交換基金的構想，許多人都覺

得「不可思議」，還有大型銀行主管直接告訴他「不用了﹗不可行﹗」。 

➤困難比想像還多   

楊少銘沒有因此打退堂鼓，而是持續努力，一一將「聰明玩基金，交易

快又省」的夢想化為具體步驟。只是當他找了很多銀行與投信、投顧洽

談後，結果仍大出他的意料之外。  



好好投資的沙盒實驗合作夥伴–遠東銀行數位金融事業群副總經理戴松

志說，其實不少銀行聽了楊少銘的方案都說「有興趣」，但光是銀行內

部討論要不要做，流程就需兩、三個月；好好投資向金管會申請進入監

理沙盒實驗，也花了兩年多時間。 

皇天不負苦心人，有一次楊少銘和戴松志一起參加了金融科技創新科技

園區的會員活動，楊少銘介向戴松志紹了基金直接交易撮合

（FundSwap）的概念。 

✎新型態網路基金交換平台 

戴松志還記得當時他聽了就說：「你們這是蠻新、蠻有趣的概念！」楊

少銘緊接著問他：「要不要接下我們的概念一起來做？」。「沒問題

啊！」戴松志回答。楊少銘有點不可置信地反問他「你確定要接嗎？」 

到美國念資訊，在工研院工作過，也在學校教過課的戴松志，現在是遠

銀內部金融創新創業部門 Bankee 的副總，腦袋裡始終充滿各式創新的點

子。 

聊起這段牽手經過，戴松志說，一開始談概念，到把創新模式送入沙

盒，只花了三個月時間，「我們和好好很 lucky，對合作式創新有相同理

念，遠銀也是最後拉他一把的人」。 

回想這一段，楊少銘頗有感觸地說，好好是金融沙盒法案三讀通過後第

一家送件的個案，等到通過審查進入沙盒實驗已排到第六，等了好久。

「中間的心路歷程，只能以冷暖自知、無人能分享」來形容。 

➤峰迴路轉的那一刻  

「在台灣，做新創事業真的很難。」戴松志分析。他認為，好好這個商

品很特殊，應該有一群有利基的人會喜歡，「我們是個平台，他的商品

在我們這上架，我們願意在沙盒的案子上去幫助他。」戴松志說。  

「當時我說明天跑完內部流程給你。」戴松志的話讓楊少銘有點吃驚地

回問他「真的還假的」。當天晚上，戴松志立刻請同事寫完簽呈送出

去，隔天總經理同意簽字，戴松志便打電話給楊少銘說，「我們往下面

流程走吧」。 



送進監理沙盒實驗，需要金管會核准。戴松志清楚記得那場報告會現

場，是金管會主委顧立雄親自審查，很多委員提出質疑，還是顧立雄出

來幫忙遠銀和好好說話。 

顧立雄問在場的委員：「你們有什麼好怕的？出了問題，我找遠銀就好

了。」戴松志說，這表示金管會的立場很明確，只要看到新創業者有與

金融業合作為基礎，就放心了。 

FundSwap 的基金交易與撮合怎麼做 

運作機制上，好好透過沙盒實驗，取得銷售基金的資格，並將客戶的基

金與交割款交付信託。其次，讓兩個陌生客戶透過弱中心化的區塊鏈制

度公示紀錄，達成信任交易，彼此交換基金或用基金換現金。 

楊少銘所有的區塊鏈技術 - 基金交易系統與方法，已取得經濟部智慧財

產局的發明專利。假設兩支想要交換的基金，交易金額無法劃上等號，

可用「基金受益憑證＋現金」來交易。基金相互交換後，基金受益憑證

與現金會即時入帳。 

FundSwap 與現有基金交易的差異 

項目 現行基金交易 FundSwap  

手續費 申購金額的 1.5%到 3% 每月交訂閱費，吃到飽 

贖回款入帳 交割後三到十天 即時入帳 

交易價格 最快下一個交易日才知道 交易前已經知道 

資料來源：採訪整理 

現行制度下，投資人若在 15:30 前下單，其申贖價格，是用基金公司下一

個交易日公布的淨值來計算；若超過 15:30，須用「再下一個」交易日公

布的淨值來計算。 

好好投資的基金交換平台之所以能做到交易時，價格已經確定，因為它

用下單當天，基金公司已經公布的淨值來報價，這個淨值其實是該檔基

金前一個交易日的價格。但因訊息透明、投資人彼此你情我願，可被交

易雙方接受。 



沙盒實驗 

排除哪些法令限制 

楊少銘說，台灣是成文法國家，要突破金融制度限制做創新很難，恰好

行政院 2018 年 4 月 30 日發布實施金融科技發展與創新實驗條例（俗稱沙

盒條例），為基金交換構想提供天時地利人和的實驗條件。 

法規上，必須打破兩項限制。一是排除基金銷售機構必須是金融機構的

規定，讓身為科技公司的好好投資，擁有類似證券經紀商的身分，可以

擔任基金銷售機構。  

二是依據證券投資信託事業募集證券投資信託基金處理準則第 21 條第 1

項，及境外基金管理辦法第 22 條第 1 項規定，基金銷售機構必須與證券

投資信託事業、基金公司或總代理人等，簽訂銷售契約。 

楊少銘說，「台灣有 39 家基金公司，簽到完就昏倒」。沙盒實驗中，好

好投資打破規定，不需與各家基金公司簽約，而是改用「我是銷售機構

的次一層銷售機構」的身分，直接作為遠銀的下手，銷售遠銀先前已經

簽約的基金即可。 

✎FundSwap 的實務流程 

❶ 開戶 

客戶第一步需在好好投資和遠銀兩邊開戶：在好好開證券戶，在遠銀開

銀行交割戶；這兩項都可在線上作業，沒有起存金額限制。設立數位帳

戶後，遠銀會計算投資人的風險分數，並評估其反洗錢風險，每隔半年

再行檢核。 

其中，在遠銀開立數位帳戶平均約需八分半鐘，帳戶生效即可點選填寫

好好的申請帳戶。兩項加起來最多需要兩個工作天。  

❷ 三方關係 

現行架構下，投資人向銀行購買基金，採信託形式，委託人和受益人都

是投資人，銀行擔任受託機構。 

https://law.moj.gov.tw/LawClass/LawAll.aspx?pcode=G0380254


但在好好投資的 FundSwap 平台，好好與投資人之間並無信託關係，好好

扮演行紀、居間的工作，幫兩造投資人交換基金，並且發對帳單給投資

人。 

好好與遠銀之間，則是回到投資人透過銀行買基金的模式，依舊是信託

架構，好好既是向遠銀申贖基金的法人客戶，也是遠銀的次一層基金銷

售機構。 

好好用自己的名義向遠銀申贖基金，遠銀看不到好好的客戶名單，就像

基金公司看不到銀行的基金客戶名單。 

FundSwap 對三造的意義 

對象             好處 

基金公司 
● 管理的資產規模比較穩定 

● 較無因應贖回拋售資產的壓力 

投資人 
● 交易費用低、速度快 

● 交易價格事先確定 

基金銷售機構 ● 與客戶利益一致 

資料來源：採訪整理 

❸ 交易池 

基金交換是基金的 P2P。遠銀目前代銷台灣 2,000 多檔基金，好好第一階

段代銷遠銀最熱門的 40 幾檔，第二階段會增加到 300 檔，之後擴及到遠

銀所有的基金。如果市場做大，池裡會有更多檔基金、更容易交換，買

賣也會更頻繁。除了交換，交易池也提供一般的基金申贖服務。  

❹ 訂閱費 

比起現行基金申購時每筆收取 1.5%~3%不等的手續費，沙盒實驗針對千

禧世代的消費習慣，採吃到飽概念，收取訂閱費，採月費制，每月 500 元

以下，只要帳戶裡沒有基金就不收費。投資人必須出清庫存，才能取消

訂閱。 

❺ 實驗進度 

實驗於去（2019）年 12 月 29 日上線，初期由好好和遠銀員工近百人測

試，接下來邀現有客戶加入，再找新客戶。因屬小範圍商業模式測試，

必須找到對創新業務有興趣的族群。 



楊少銘說，報請實驗的人數上限定在 4,000 人，但這是一個全新的商業模

式，需要了解每位客戶的使用體驗，優化整套作業機制，所以會挑選參

與實驗的客戶。初步設定在 500 人以下，每人累積申購金額不得逾 25 萬

元。 

好好投資與遠銀的基金交換實驗，目前透過手機 App操作，交易前價格已經確定。 

依據金管會規定，基金交換的沙盒實驗曝險金額（全體申購金額）為 2

億元。實驗過程中，為保護參與實驗的人，好好投資已提撥 500 萬元交付

信託，日後一旦發生問題，可做為補償使用，遠銀擔任此一補償機制的

受託銀行 

沙盒實驗有九項指標，包括確定帳戶交易的準確度、交易筆數，與小規

模的商業模式是否可行可靠...等等，不同階段有不同檢核機制。  

金融創新的下一步 

楊少銘的基金交換模式，先前已引起新加坡金融管理局的興趣，向他招

手，但他選擇留在台灣。對於這項創新商業模式的下一步，楊少銘很高

興地說，已有其他家銀行與他接觸，表達合作意願。他希望與金融業攜

手，用科技力量，提供客戶很好的體驗。 

與戴松志一起受訪的遠銀數位金融事業群數位服務發展部部長黃承昱分

析，這項實驗把交易成本和頻次降低了，打破了銀行的遊戲規則。雖然



能否成功尚不確定，但使用者行為有一天會改變，戴松志說，「台灣要

在金融這塊領域蓬勃發展，就該支持這種新創」。 

遠銀數位金融事業群副總戴松志(右二)帶 Bankee團隊與吉祥物一起亮相。 

遠銀的數位行銷部副理張曉娟發現，現在年輕人覺得一般金融商品很艱

澀，對獲利也沒興趣，不太買股票，也不太投資，但他們對數位理財投

資的態度很開放，也很願意嚐試，以遠銀和 P2P 業者合作為例，很多 P2P

商品一上架就秒殺。 

戴松志帶領遠銀的內部數位創新事業 Bankee，也有很多甘苦談。他的體

會是，如果和新創公司合作，推出的商品有獨特性，且是未來世代的金

融商品，將可符合年輕世代的需求。「這塊是我們做下一世代產品要努

力的目標。」戴松志說。 
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